radiofrance.fr

Quand la parole devient une arme de destruction massive

3-4 minutes

Les violences verbales et écrites se généralisent... Comment y faire face ?

Au commencement était le verbe, au commencement était la parole nous dit La Bible. Une parole qui n'a jamais été aussi omniprésente. Omnipotente pour certains... Surtout depuis l'avènement des réseaux sociaux qui peuvent vite devenir asociaux.

Car nous vivons un phénomène de civilisation majeur : la civilisation de la parole qui détruit. Plus que jamais, la parole est devenue une arme de destruction massive de l'autre, d'un groupe. Une parole destructrice qui prolifère comme une algue toxique...

Et il est temps d'y opposer des remèdes.

Nous sommes détenteurs du super pouvoir de la parole, et cela implique de grandes responsabilités. C'est une tâche difficile mais nous partagerons ensemble des outils, des comportements, des attitudes, une éthique pour ne pas sombrer dans une barbarie de la parole empoisonnée.

N'hésitez pas à témoigner, à poser vos questions au 01 45 24 7000 et sur l'appli France Inter.

Les invités

Roger-Pol Droit, philosophe, écrivain et journaliste. Normalien, agrégé de philosophie, docteur d'État, habilité à diriger des recherches, il a été professeur de philosophie, puis chercheur au C.N.R.S., où il a travaillé sur les représentations des autres chez les philosophes occidentaux. Parallèlement, il a publié des récits, romans et textes de fiction, à mi-chemin de la poésie et de la réflexion, qui ont connu un grand succès public. Il a également été chroniqueur au journal *Le Monde*, au magazine *Le Point* et au journal *Les Echos*. Il a récemment publié *Quand la parole détruit* (Éditions de l'Observatoire, 2023), co-écrit avec Monique Atlan.

Michael Stora, psychanalyste et expert des mondes numériques. Il est le co-fondateur de l'observatoire des mondes numériques en sciences humaines. Il a été co-directeur du DU de Psychosomatique Intégrative de l'Université Pierre et Marie Curie, a longtemps exercé auprès du centre médicopsychologique pour enfants et adolescents de Pantin et en tant qu'expert psychologue auprès de l'AP-HP, Assistance Publique - Hôpitaux de Paris. En 2020, il a fondé l'Ecole des Héros dont la vocation est la prise en charge des jeunes souffrants de phobie scolaire, sociales, addiction aux jeux vidéo associés à un HPI. Il a publié de nombreux ouvrages, dont le récent *Réseaux* (a)sociaux ! (Larousse, 2021).

Julie Neveux, normalienne, agrégée d'anglais, maîtresse de Conférences en linguistique à Sorbonne Université (Paris IV) et dramaturge. Elle a publié de nombreux ouvrages, dont *Le langage de l'amour : De la rencontre à la rupture, comment les mots révèlent nos sentiments* (Grasset, 2022).

La chronique Choses (presque) vues d'**Eric Libiot**et les questions toujours pertinentes de **Marie-Laure Zonszain**,
Femme actuelle